



COMUNIDAD

DERECHOS

EQUIDAD

MADRE TIERRA

TRABAJO

APORTES PARA EL DESARROLLO

ZONA NORTE

RECIENTE

mala: Caso "Toma de la USAC" profundiza judicialización del proceso electoral y la criminalización contra personas opositoras

Ante fraude

VERTEDEROS QUE SI DEBEN CERRARSE

APORTES PARA EL DESARROLLO 06/10/2021

0 (0 votos)













Por Memo Acuña (Sociólogo y escritor costarricense)

El país se aprestaba a conmemorar en una suerte de rictus sordo, los doscientos años de vida independiente. El discurso aquel sobre la patria, los valores, la



Buscar



ARTÍCULOS MÁS RECIENTES

Día de la Persona Servidora Comunitaria – este domingo 19

El fallo de la Sala IV, ¿un alegrón de burro?

Guatemala: Caso "Toma de la USAC" profundiza judicialización del proceso electoral y la criminalización contra personas opositoras

Ante fraude en "estudio" sobre pesca de arrastre piden de nuevo la cabeza de INCOPESCA

Brindan acompañamiento productivo a migrantes nicaragüenses

Las luchas sindicales ante la Inteligencia Artificial

Minería, soberanía y lucha social. Enseñanzas del pueblo panameño

Encuentro Americano para Organizar la Tercera



democracia y sus bondades se instaló a lo largo de todo el mes que acaba de concluir.

Casi que, con la entrada de las celebraciones, volvimos a reeditar otros

ritos, poco agradables, pero sí peligrosos por sus alcances, sus impactos, sus efectos en la sedimentación de eso que algún día llamamos comunidad costarricense.

Tan añeja como la misma celebración Bicentenaria, la problemática de la gestión de los residuos y los desechos sólidos en la Gran Área Metropolitana costarricense sigue representando un problema de salud pública, dada la cercanía de muchos espacios reconocidos como vertederos con comunidades y poblaciones.

Justamente al finalizar agosto, las personas vecinas de la comunidad La Carpio, un asentamiento informal conformado por la mixtura de familias costarricenses y migrantes, especialmente de origen nicaragüense, protagonizaron una serie de manifestaciones en vía pública que incluyeron pancartas en mano y el bloqueo a la principal vía de entrada y salida a la comunidad.

Demandaban a las autoridades competentes una pronta resolución sobre los olores que permanentemente, pero más en la época de invierno, se expiden desde un vertedero de basura localizado en un predio contiguo a la comunidad.

Conformado hace ya muchos años, La Carpio constituye ejemplo de los procesos de segregación y segmentación urbana, con problemáticas como la informalidad en su constitución, la precaria dotación de servicios y una constante desatención a sus problemas sociales más apremiantes.

Los discursos sociales a propósito de la comunidad en su mayoría están orientados a acotar, sin ningún sustento numérico y estadístico, la presencia de

Marcha por la Paz y la Noviolencia

Conociendo las candidaturas para las vice alcaldías en San Carlos

El ICE erosionado desde adentro

Diputado pide cuentas por contaminación de clorotalonil en agua de la ASADA de San Pablo de Oreamuno

¿Cuáles son los conflictos bélicos en el mundo actualmente?

Una patria que reclama

Colombia, un país pluricultural

Organización propia del pueblo Bribri de Yäbamï Dí Kátà participo en reunión del Comité de Expertos de la ONU



una población migrante a la que se le atribuyen características como la violencia y la delincuencia.

Quizá tras estas apreciaciones es que pueden leerse varios comentarios expresados en las redes sociales de un telenoticiero nacional al publicar la noticia sobre la manifestación de los vecinos de la comunidad.

Frases como "¡Yo propongo que cierren la Carpio mejor! O que cierren ambas...¡o que las combinen y hagan un solo botadero!" La carpio tiene el vertedero que genera contaminación y el vertedero de asaltos" son solo algunos ejemplos de la continua construcción discursiva racializada e estigmatizante acerca de este asentamiento.

Estas y otras frases develan en extenso las entrañas de una discriminación que intercala al mismo tiempo aversión al extranjero y un odio rastrero contra la pobreza y las personas pobres.

Dice Adela Cortina en su trabajo ya conocido sobre la Aporofobia (rechazo a la persona pobre) que tanto la xenofobia como el racismo no son en estricto sentido resultado de una historia o experiencia personal de odio hacia una persona determinada: son una reacción contra personas que la mayoría de las veces no se conocen y que representan aún más eso que se teme o desprecia sin mediar experiencia alguna.

Pero no es cualquier persona la que produce esa animadversión y ese rechazo. Es, como bien lo refleja Cortina, el "aporos", el pobre el que molesta, porque "se vive a la persona pobre como una experiencia que no conviene airear".

Durante años en nuestra experiencia docente en el curso sobre Migraciones en Costa Rica en la Universidad Nacional, escuchamos experiencias de rechazo a las mismas personas estudiantes por su lugar de proveniencia: "yo prefiero no decir donde vivo", "invento mi lugar de origen para no ser discriminada", son solo algunos de los testimonios recogidos en aquel curso, que nos permiten señalar la





necesidad de seguir profundizando en el conocimiento de esas otras geografías y espacialidades que experimentan todos los días el estigma y la discriminación sin motivo aparente.

Pasados los fuegos artificiales de las celebraciones patrias, descubrimos que todavía siguen sin ser incluidas muchas personas a esa comunidad imaginada que decimos ser. Corresponde en lo inmediato un ejercicio permanente de volver conscientes esas inequidades, cerrar la brecha, clausurar los vertederos donde se propagan discursos discriminantes y de odio, apagar de forma urgente las luces de la exclusión que en nada contribuyen a construirnos como colectivo.

Etiquetas: aporofobia, asentamiento informal, Bicentenario, comunidad, comunidad imaginada, desechos sólidos, discriminación, discurso oficial, gestión de los residuos, La Carpio, migrantes, odio contra la pobreza, racismo, segregación y segmentación urbana, servicios públicos, vertedero de basura, xenofobia

 El impacto del voto de la Sala Constitucional acerca del proyecto de empleo público en el Estado Social y Democrático Cuba desarrolla producto natural preventivo > antiCovid-19

Entradas Relacionadas

19/11/2022

Día de la Persona Servidora Comunitaria – este domingo 19

Invitación Este 2023 tendremos nuestra actividad anual del Día de la Persona Servidora Comunitaria... y ¡no te la podés perder! Día: 19 de noviembre 2023 Hora: 9:00 a.m Lugar: Edificio... 17/11/2023

Brindan acompañamiento productivo a migrantes nicaragüenses

Por: Johnny Núñez ZúñigaPeriodistaOficina de Comunicación-UNA Mejorar la condición socioeconómica de familias migrantes nicaragüenses es el propósito del acompañamiento que brinda la Sección Huetar Norte y Caribe, Campus Sarapiquí de...

